
Equipo de Santi Gómez 
cerró gran fin de semana 
superando con claridad a la 
UC y Sportiva Italiana.

FOTO: FREEPIK

Definen fecha de  
nombramiento de  
seremi titular de  
Seguridad Pública 
en Biobío
Actualmente la secretaria regional ministerial 
de la cartera cuenta con 12 funcionarios y 
esperan contar prontamente con un espacio 
físico para su funcionamiento. 
POLÍTICA PÁG. 4

Ley REP: detallan avances de 
implementación en el Biobío

INICIATIVA FACILITA LA RECOLECCIÓN DE RESIDUOS Y PROMUEVE LA VALORIZACIÓN DE PRODUCTOS RECICLABLES

La Ley de Responsabilidad 
Extendida del Productor (Ley 
REP), promulgada en Chile en 
2016, establece una serie de nor-

mas y obligaciones destinadas a 
reducir la generación de residuos. 
La Seremi de Medio Ambiente del 
Biobío, junto con ReSimple, prin-

cipal corporación sin fines de 
lucro encargada de gestionar la 
implementación de la ley en la 
Región, compartieron los avances 

alcanzados hasta el momento. 
En contexto, la Ley 20.920 (Ley 
REP), artículo 1, detalla que “tiene 
por objeto disminuir la genera-

ción de residuos y fomentar su 
reutilización, reciclaje y otro tipo 
de valorización”.

Destacan resultados en Concepción, de norma que se aplica en varias comunas de la Región.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 13-14

DEPORTES PÁG. 18

Tres  
triunfos en 
casa y 7 en 
línea para 
esta UdeC 
que no  
tiene freno

FOTO: CARLOS ÁVALOS JIMÉNEZ

EDITORIAL: KIT PARA ENFRENTAR EMERGENCIAS

Investigación evalúa  
la aromaterapia  
de lavanda como  
alternativa natural  
para el trastorno  
disfórico premenstrual
CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 11

FOTO: MAYRA ORTIZ

La propuesta, que se desplegará en la Sala Multipropósito del espacio cultural de Avenida 
Costanera, ofrece una experiencia inmersiva e integral de esta destacada artista nacional.

Muestra “Te amo, Mon Laferte Visual” 
llega en mayo al Teatro Biobío

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

BEATRIZ ZAPATA SALFATE 
Colegio Médico Veterinario de Chile (Colmevet)

El concepto de Una Salud (One 
Health) se refiere a la intersección 
de la salud humana, la salud ani-
mal y la salud medioambiental. 
Aunque no es nuevo, su relevancia 
ha aumentado exponencialmen-
te en las últimas décadas. A fines 
del siglo XX, dos veterinarios epi-
demiólogos, James Steele y Calvin 
Schwabe, comenzaron a acuñar el 
término “Una Medicina”, que pos-
teriormente evolucionó hacia 
“Una Salud”. En 2004, durante una 
conferencia organizada por la 
Wildlife Conservation Society 
(WCS), se definieron los 12 princi-

animal y ambiental. Esta perspec-
tiva nos invita a ampliar nuestro 
enfoque hacia la sostenibilidad. 
Por ejemplo, el abandono de ani-
males de compañía no solo afecta 
su bienestar, sino que también tie-
ne consecuencias nefastas para la 
fauna silvestre y la ganadería afec-
tando la biodiversidad y produ-
ciendo pérdidas económicas. Tam-
bién se han documentado cone-
xiones entre el maltrato animal y la 
violencia doméstica, ya que el mal-
trato animal es una de las aristas 

más visibles de este proble-
ma; así como las malas prác-

ticas ganaderas que impactan 
la inocuidad alimentaria. 

En conclusión, abrazar el con-
cepto de Una Salud y, por exten-
sión, el de Un Bienestar, no es solo 
una cuestión de salud, sino una 
responsabilidad compartida hacia 
el futuro de nuestro planeta. La co-
laboración y la comprensión de las 
interrelaciones entre salud huma-
na, animal y ambiental son funda-
mentales para asegurar un mundo 
más justo y sostenible para las ge-
neraciones venideras. Al final del 
día, cuidar de nuestro entorno es 
cuidar de nosotros mismos. 

lancia de enfermedades, así como 
la integración de políticas globales. 
Sin embargo, los desafíos persis-
ten: la resistencia antimicrobia-
na, la prevención de enfermedades 
zoonóticas y la inocuidad alimen-
taria son solo algunos de los pro-
blemas que enfrentamos. 

La cuestión que nos planteamos 
es  ¿por qué el concepto de Una Sa-
lud es tan relevante hoy en día? 
La respuesta radica en que habita-
mos un mundo complejo, lleno de 
interacciones y problemáticas 
que demandan un enfoque 
colaborativo. Los médicos, 
biólogos, ecólogos, ingenie-
ros y veterinarios no pueden se-
guir trabajando de manera aislada. 
La pandemia de COVID-19 nos 
brindó una lección contundente 
sobre la importancia de la coope-
ración interdisciplinaria, así como 
lo hace la actual lucha contra la in-
fluenza aviar y la rabia en muchos 
países. 

Sin embargo, el paradigma de 
Una Salud podría no ser suficien-
te. Desde 2016, la OMSA ha im-
pulsado el concepto de Un Bienes-
tar, que reconoce la interdepen-
dencia entre el bienestar humano, 

pios de Manhattan, los cuales reco-
nocen la interrelación entre estos 
tres ámbitos y subrayan la urgencia 
de abordar la pérdida de biodiver-
sidad y proteger las comunidades, 
ya que al ignorar estas conexiones 
puede llevar a pérdidas económi-
cas y de recursos alimentarios que 
afecten a todo el planeta. 

Desde el 2022, un plan de acción 
para Una Salud es promovido de 
manera cuatripartita por la OMS, 
la OMSA, la FAO y el PNUMA. Esta 
colaboración ha permitido el forta-
lecimiento de capacidades y la 
creación de mecanismos de vigi-

Claves para un futuro 
sostenible

RAÚL PERRY 
Fundación San Carlos de Maipo

La serie de Netflix “Adolescen-
cia”, se ha transformado en un fe-
nómeno a nivel global. En este dra-
ma, un niño de 13 años es acusa-
do de asesinar a puñaladas a una 
compañera. La serie explora va-
rios tópicos, siendo uno de los más 
destacados el rol de las redes socia-
les para conducir a los adolescen-
tes hacia la violencia. Un editorial 
-en un diario de circulación na-
cional- reconoce que “el éxito de la 
serie radica en el planteamiento de 
temas de los que se debate in-
cesantemente en la sociedad 
actual, pero que no se abor-
dan con medidas concretas, 
pues los mayores no parecen con-
tar con las herramientas necesa-
rias”, y propone que la serie sea 
vista en los colegios y en las casas 
para ser materia de discusión. 

Sin lugar a duda, el abordar éste 
y otros temas con nuestros adoles-
centes es crucial. Ahora bien: ¿los 
adultos, contamos con las herra-
mientas necesarias para tener 

nales para que nuestro mensaje de 
cariño y preocupación supere las 
barreras de los juicios y las bre-
chas generacionales. 

Al final, no basta solo con la in-
tención de comunicarnos, también 
el “cómo” es relevante. De lo contra-
rio, por mucho que veamos nues-
tro objetivo al otro lado del río, si 
no tenemos el puente, jamás po-
dremos alcanzarlo.

buenas conversaciones con nues-
tros adolescentes? 

Los invito, a quienes tienen o 
han tenido preadolescentes o ado-
lescentes a cargo, a recordar algu-
na conversación que hayan soste-
nido en el último tiempo. Muchos 
de nosotros, en algún momento, 
nos hemos topado con el muro de 
los monosílabos o del silencio, y 
por nuestra parte con un monólo-
go. Esto nos ha pasado a todos y to-
das y, podemos decir, lamentable-

mente, que este camino de co-
municación parece no ser el 
apropiado. Nadie nace sa-

biendo, pero los padres, ma-
dres y cuidadores podemos apren-
der estas habilidades, ahí radica 
nuestra responsabilidad. 

El aporte que el país puede rea-
lizar por todas las familias es poner 
a disposición de la comunidad los 
mejores programas, los que ten-
gan mayor evidencia, para entre-
nar a padres, madres y cuidadores 
en las habilidades comunicacio-

Adolescencia y el valor 
de los puentes correctos

Este lunes se conmemo-
ró el natalicio de Gabriela 
Mistral, destacada poeta, 
docente, diplomática y ac-
tivista. Además, en esta fe-
cha se da inicio a la con-
memoración de los 80 
años de su Premio Nobel 
de Literatura. 

 
Gobierno de Chile  
@GobiernodeChile 
Hoy celebramos el natali-
cio de Gabriela Mistral: 
poeta, educadora, diplo-
mática y defensora incan-
sable de los derechos de las 
mujeres, los pueblos indíge-
nas y las infancias. 
En esta fecha tan especial 
damos inicio a la conme-
moración de los 80 años de 
su Premio Nobel y te invita-
mos a ser parte de este ho-
menaje. 
 
Ministerio de las Cultu-
ras  
@culturas_cl 
A 136 años del nacimiento 
de Gabriela Mistral, cele-
bramos por primera vez su 
día, con su imagen en dis-
tintos puntos del país.   
Invitamos a ser parte de 
esta fiesta cultural en torno 
a su legado y valores que 
defendió. 
 
History Latinoamérica  
@HistoryLA 
#HoyEnLaHistoria En 
1889, nacía Gabriela Mis-
tral, célebre poeta, diplo-
mática y pedagoga chilena. 
 
Ministerio de Educación  
@Mineduc 
Desde 1998 se conmemora 
este día, instaurado en ho-
nor al natalicio de la poeta, 
Premio Nobel y destacada 
maestra rural Gabriela 
Mistral. 
 
Antonia Orellana 
(ella/she)  
@totiorellanag 
Hoy conmemoramos el na-
talicio de la poeta, educa-
dora y diplomática chilena 
Gabriela Mistral, reconoci-
da por su poesía, su rol pio-
nero en la diplomacia y su 
aporte a la educación en 
Latinoamérica. 

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Siempre que hay catástrofes, vinculadas a in-
cendios, inundaciones o movimientos telúri-
cos, se plantea la necesidad de contar con ma-
yor apoyo de emergencia por parte de enti-

dades públicas, cercanas a las comunidades. 
Lo anterior, debido a la indefensión en que quedan 

las personas, sin suministros como electricidad o te-
léfonos e internet para comunicarse. 

Por eso, es positivo que desde el Gobierno Regio-
nal se plantee la iniciativa de distribuir kits de emer-
gencia a los municipios del Biobío para enfrentar si-
tuaciones complejas, como las ya señaladas.  

“Hemos impulsado un proyecto que busca forta-
lecer la capacidad de respuesta de los municipios 
ante emergencias como sismos, incendios, apagones 
o inundaciones, asegurando la comunicación con la 
ciudadanía y los organismos públicos”, indicaron 
desde el Gore Biobío. 

El kit que se prepara considera un generador o 
grupo electrógeno para mantener operativa la sala 
de emergencia municipal, internet satelital que 
asegure conectividad en situaciones críticas y las 
radios handy que servirán en la coordinación en-
tre funcionarios. 

Desde Senapred agradecieron el interés de la au-
toridad de apoyar el proceso de desarrollo de ca-

Kit para enfrentar emergencias

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cuando la tecnología  
abre la cancha 
 
Señora Directora: 

Este 6 de abril, Día Nacional 
del Deporte, es un buen mo-
mento para hablar de algo que 
muchas veces se da por hecho. 
Acceder a una cancha o a un es-
pacio deportivo no siempre ha 
sido fácil, a veces las ganas es-
tán, pero las barreras son más 
grandes. 

Hoy, gracias a la tecnología, 
podemos asegurar que esto ha 
cambiado. Cada vez más perso-
nas pueden encontrar, reservar 
y pagar una cancha desde el ce-
lular, en pocos minutos. Y eso 
hace una gran diferencia. El de-
porte se vuelve parte de la ruti-
na, más accesible, más cercano. 

Pero también ha sido una 
oportunidad para muchos clu-
bes que estaban quedando en el 
olvido. A través de plataformas 
digitales, hoy pueden mostrar su 
oferta, atraer a nuevos deportis-
tas y reactivarse como espacios 
vivos de comunidad. Algunos, 
incluso, han vuelto a llenarse 
después de años vacíos. 

Si queremos un país más acti-
vo y saludable, no basta con pro-

mover el deporte. También te-
nemos que facilitarlo. 

 
Daniela Baytelman 
 
Día Mundial de la Salud 
 
Señora Directora: 

El bienestar general depende no 
sólo de abordar enfermedades evi-
dentes, sino también de aquellas 
afecciones que, por ser invisibles, 
solemos pasar por alto. La salud au-
ditiva es un claro ejemplo de ello. 

Según la Organización Mundial 
de la Salud (OMS), más de 1500 mi-
llones de personas padecen ac-
tualmente algún grado de pérdida 
auditiva, cifra que podría aumen-
tar a 2500 millones para 2050. Se 
trata de una afección común, pero 
a menudo pasada por alto, que 
puede afectar drásticamente 
nuestra calidad de vida, especial-
mente si no se detecta y trata a 
tiempo. Puede perjudicar la comu-
nicación, la integración social y el 
bienestar general de las personas. 
Si bien es tan difícil de detectar de 
forma autónoma debido a su lento 
desarrollo, aún no incorporamos 
las pruebas de audición como un 
hábito preventivo para la mayoría 
de la población. 

Es muy importante hacer un lla-
mado a la concientización sobre la 
importancia de la salud auditiva. 
El diagnóstico temprano y el acce-
so oportuno a soluciones auditivas 
pueden marcar la diferencia en la 
autonomía y el bienestar de quie-
nes padecen esta afección. En este 
Día Mundial de la Salud, instamos 
a la comunidad a priorizar su audi-
ción y a someterse a revisiones pe-
riódicas para prevenir y tratar con 
prontitud cualquier alteración. La 
audición es un sentido clave en 
nuestra vida diaria y cuidarla es 
responsabilidad de todos. 
 
Andrea Lizama 
Fonoaudióloga GAES 
 
Calor el abril 
 
Señora Directora: 

Es poco frecuente que en abril, 
casi llegando a mediados de mes, 
se sientan temperaturas tan altas 
como las que hemos percibido 
este año. Se habla de un invierno 
poco lluvioso y frío, sin embargo, el 
veranos aun no nos quiere dejar. 

Esperemos que el invierno no 
traiga situaciones para lamentar. 

 
Susana Rey

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

pacidades de los municipios, lo cual está en con-
cordancia con los Planes de Reducción del Ries-
go de Desastres de los Gobiernos Locales. 

En tanto, el alcalde de Hualqui, Ricardo Fuentes, 
presidente de la Asociación de Municipios del Bio-
bío, indicó que “como municipalidades es muy re-
levante que se esté trabajando en este proyecto, por-
que al ser el primer vínculo de la comunidad con el 
Estado en la búsqueda de soluciones, debemos 
contar con equipos funcionales en caso de una 
emergencia”. 

En esta materia, de prevenir las emergencias, no 
hay duda de que la Región del Biobío se ve enfrenta-
da de manera frecuente a situaciones extremas, por 
eso resulta clave que existan medidas que se adap-
ten a las necesidades locales para enfrentarlas. 

Las personas necesitan tener opciones para recu-
rrir cuando ocurren complejidades y las entidades 
que las representan deben dar respuestas a esas ne-
cesidades. Por ejemplo, algo tan básico hoy, como 
contar con un lugar para cargar un celular, puede 
marcar la diferencia. Esto ya los vimos hace 15 años.

Las personas necesitan tener 

opciones para recurrir cuando 

acontecen complejidades y las 

entidades que las representan 

deben dar respuestas a esas 

necesidades

¡
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conforman actualmente la 
planta de la Seremi de 
Seguridad Pública en Biobío.

12 funcionarios

Cuentan con seremis 
interinos en la cartera. 

Las 16 regiones 
del país

Definen fecha de 
nombramiento de 
seremi titular de 
Seguridad Pública 
en Biobío

A UNA SEMANA DE LA PUESTA EN MARCHA DEL MINISTERIO

Una semana de funcionamiento 
lleva el Ministerio de Seguridad 
Pública en el país. Los 16 seremis 
que asumieron, en primera instan-
cia, están de forma interina a la 
espera de los nombramientos ofi-
ciales del Presidente de la Repúbli-
ca Gabriel Boric.  

En esa línea, en algunas regiones 
cuentan con seremis que ocupan un 
“doble cargo”, al también ser secre-
tarios regionales ministeriales en 
otras carteras. Esto último ocurre en 
el caso del Biobío con Carlos Uslar, 
quien además de ser nombrado 
como seremi interino de Seguridad 
Pública en la Región, ya era titular 
de la cartera regional de Justicia y 
Derechos Humanos.  

Sobre este “interinato”, Usler sos-
tuvo que el nombramiento de quien 
será secretario regional ministerial 
de Seguridad Pública en el Biobío, 
de forma titular, debería concretar-
se al cierre de abril de este año o du-
rante la primera quincena de mayo. 
“Esperamos que a finales de mes 
quizás o las primera quincena de 
mayo ya tengamos un titular acá 
nombrado en la cartera”, señaló.  

Cabe presenciar que, de acuerdo 
al Artículo 23 de la ley que crea el Mi-
nisterio, a los secretarios regionales 
ministeriales de Seguridad Pública 
les corresponderá resguardar, man-
tener y promover la seguridad públi-
ca y el orden público en la Región, y 
generar las condiciones necesarias 
para su restablecimiento. Para el 
ejercicio de esta función, coordina-
rá instancias estratégicas con las 
Fuerzas de Orden y Seguridad Públi-
ca y los demás organismos con com-
petencia en materias de seguridad 
pública y prevención del delito. 

Además, se contempla el reque-
rir el auxilio de la fuerza pública en 
el territorio de su competencia, en 
conformidad con la ley. Asimismo, 
en el ejercicio de esta atribución, de-
berá requerir el auxilio de la fuerza 
pública en los casos en que así lo ins-
truya el Delegado Presidencial Re-
gional.  

Actualmente, en la Región del 
Biobío, la Seremi de Seguridad Pú-
blica cuenta con un total de 12 fun-
cionarios, provenientes del Ministe-
rio del Interior, a través de la Dele-
gación Presidencial, y de la 
Subsecretaría de Prevención del De-
lito. De acuerdo a Uslar, “son funcio-
narios de carrera, funcionarios que 
en promedio tienen más de 10 años 
de trabajo en la Delegación, que vie-
nen muchos de la Intendencia, in-
cluso de la Gobernación”. 

Asimismo, el seremi (i) agregó 

ahí es el mismo que se estaba desa-
rrollando hasta hace una semana 
atrás. Esto está a cargo de Jedena 
( Jefatura de la Defensa Nacional). 
Ellos están desarrollando las labo-
res en coordinación con las poli-
cías y el personal de la Armada que 
está a cargo de la Macrozona Sur, 
que no solamente abarca la provin-
cia de Arauco, sino también la de 
Biobío y parte de la Región de la 
Araucanía”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Actualmente la secretaria 
regional ministerial de la 

cartera cuenta con 12 
funcionarios y esperan 

sumar prontamente un 
espacio físico para su 

funcionamiento. 

“prontamente ya vamos a tener un 
espacio único donde poder estar. 
Pero la planta ya está definida (...) 
vamos a tener el fondo, como cual-
quier servicio público, un soporte 
administrativo y además de los fun-
cionarios que van a ser especializa-
dos en materia de seguridad”.  

 
Macrozona Sur 

Durante la madrugada de este 
lunes, un nuevo atentado incendia-
rio se registró en la Provincia de 
Arauco. Específicamente, el hecho 
ocurrió en el kilómetro 42 de la Ruta 

P60, que une Cañete con Contulmo. 
En el lugar, los desconocidos que-
maron dos cabañas y una bodega 
que era utilizada como quincho. 
Asimismo también se encontró un 
lienzo que señalaba que el ataque se 
lo adjudicó la Resistencia Mapuche 
Lavkenche. 

En base al hecho, el seremi (i) ex-
plicó los alcances del Ministerio de 
Seguridad Pública en ataques de 
este tipo en la Macrozona Sur, sec-
tor que actualmente se encuentra 
en Estado de Excepción Constitu-
cional. “El trabajo que se desarrolla 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Esperamos que a finales de mes quizás o la primera quincena 
de mayo ya tengamos un titular acá nombrado en la cartera. 

Carlos Uslar, seremi (i) de Seguridad Pública de Biobío.“ ”
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José Miguel Castro es electo como el 
nuevo presidente de la Cámara Baja

Oficializan renuncia de Jara y Gobierno nombra a 
subsecretario del Trabajo como ministro subrogante

Con la renuncia de la ex ministra del 
Trabajo y Previsión Social, Jeannette 
Jara, desde la vocería de Gobierno, du-
rante la mañana de este lunes, se anun-
ció la subrogación del subsecretario del 
Trabajo, Giorgio Boccardo, como ca-
becilla de la entidad. 

Esto se da en el contexto de la re-
ciente confirmación del Partido Comu-
nista de elegir a Jeannette Jara como 

candidata presidencial. 
“El Presidente agradece el compromi-

so y labor desempeñada por Jeanette 
Jara”, enfatiza el comunicado público. 

Sobre la presentación de su renuncia, 
Jara indicó que “como todo el país sabe, 
el Presidente estaba en una gira inter-
nacional muy importante para el país 
para atraer inversión, empleo y creci-
miento. Y esta conversación se va a pro-

ducir ahora a primera hora”. 
Previo a su reunión con el Mandata-

rio, la exministra también abordó las 
críticas que recibió por no presentar in-
mediatamente su renuncia, tras ser 
nombrada abanderada presidencial del 
PC, apuntando a que no había podido 
hacerlo porque el Presidente Boric to-
davía no llegaba a Chile de su gira por 
India.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

VOTACIÓN SE REALIZÓ ESTE LUNES

El diputado de la bancada de Re-
novación Nacional, José Miguel Cas-
tro, fue electo este lunes como el 
nuevo presidente de la Cámara de 
Diputadas y Diputados, tras dos pro-
cesos de votación y una definición fi-
nal por el sistema de tómbola. 

El resultado del primer sufragio 
arrojó 75 votos a favor de Camila Ro-
jas y 74 por José Miguel Castro. Al no 
conseguir ninguno de los candidatos 
la mitad más uno, exigido por las nor-
mas, se pasó a una segunda votación. 
En ella hubo un empate de 74 votos. 

Dado dicho resultado, por pri-
mera vez, se tuvo que pasar al siste-
ma de elección por tómbola. Así, 
en ella se colocaron las balotas con 
los números que identifican al dipu-
tado y a la diputada, saliendo en el 
proceso el número 33, del diputado 
José Miguel Castro. 

Al asumir, el legislador agrade-
ció el apoyo recibido y destacó que 
es el primer representante de la re-
gión de Antofagasta en ocupar el 
cargo. Luego, apuntó al perfil que 
aspira lograr durante su mandato. 

“Esta Presidencia no será patri-
monio de una sola bancada ni de un 
solo sector político. Me comprome-
to a ejercer este cargo con ecuanimi-
dad, respeto a la institucionalidad y 
vocación de servicio público; escu-
chando a todas las voces, sin ningu-
na distinción, porque así lo exige el 
momento que vive nuestro país. Lo 
haré con convicción, pero, también, 
con humildad, sin renunciar a nues-
tros principios, ni a nuestra visión 
que tenemos de Chile”, sentenció. 

 
Datos del legislador 

El diputado Castro es represen-
tante del distrito 3, de la región de 
Antofagasta. Comprende las comu-

La designación definió vía tómbola tras dos votaciones. El parlamentario se 
comprometió a desemperñar el cargo con ecuanimidad y respeto a la institucionalidad.

Corfo con SQM. 
Asimismo, preside el grupo in-

terparlamentario chileno-japonés y 
participa en trece más. También 
asistió a la 146a Asamblea de la UIP 
y sus reuniones conexas, que se lle-
varon a cabo en la ciudad de Mana-
ma, Baréin, del 10 al 15 de marzo de 
2023.

FOTO: RENÉ LESCORNEZ / CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS

nas de María Elena, San Pedro de 
Atacama, Sierra Gorda, Tocopilla, 
Antofagasta, Mejillones, Calama, 
Ollagüe y Taltal. 

Su primer periodo fue el de 2018 
a 2022 y, actualmente, se encuentra 
en su segundo mandato que termi-
na el 10 de marzo de 2026. 

En la Cámara, integra las comisio-
nes permanentes de Obras Públi-
cas, Transportes y Telecomunica-
ciones; Minería y Energía; Régimen 

Interno y Administración; Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, y 
Seguridad Ciudadana. 

Además, participó en las investi-
gadoras sobre: Criminalidad ma-
crozona norte; Reunir información 
sobre las transferencias realizadas 
en el marco del Programa de Asen-
tamientos Precarios del Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo, que pre-
sidió; Fundación ProCultura; y 
Acuerdo de asociación Codelco y 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl
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Vacunación contra Covid-19: Biobío 
presenta porcentaje de inoculación 
menor que el promedio nacional 

INFORMACIÓN MINISTERIAL

Mientras la región del Biobío re-
porta una disminución del 18% en 
las hospitalizaciones de urgencia 
por virus respiratorios en compara-
ción con 2024, la campaña de vacu-
nación contra el SARS-CoV-2 con-
tinúa avanzando. Tal como consig-
nó Diario Concepción, a pesar de 
que el 32,7% de la población ya ha 
sido vacunada contra la influenza, 
el esfuerzo por combatir el Covid-
19 avanza a un ritmo separado. 

Al respecto de aquello, los son-
deos recientes muestran que, has-
ta el 30 de marzo, sólo el 5,97 % de 
la población objetivo en la región ha 
recibido la vacuna actualizada con-
tra el virus, una cifra aún baja con-
siderando que la campaña comen-
zó en enero. 

 
Avance en la vacunación 

En síntesis, el Ministerio de SA-
LUD (Minsal) reveló que la campa-
ña de vacunación contra el Covid-
19 en la región del Biobío alcanzó un 
avance de 5,97 % en la cobertura 
hasta el 30 de marzo, con 35.464 
personas inmunizadas de un total 
de 593.722 en el grupo objetivo. A ni-
vel nacional, el porcentaje es ligera-
mente superior, alcanzando un 
8,28% de cobertura. 

Desde el inicio de la campaña se 
ha dado prioridad a los grupos más 
vulnerables, como las personas in-
munocomprometidas a partir de 
los 6 meses de edad, el personal de 
salud, los mayores de 60 años, las 
embarazadas y los trabajadores de 
Establecimientos de Larga Estadía 
para Adultos Mayores (ELEAM). 

En la región, la mayor parte de la 
población inmunizada correspon-
de a personal de salud, mientras 
que las embarazadas presentan la 
menor tasa de cobertura. 

En relación al progreso de la cam-
paña, la encargada regional del Plan 
Nacional de Inmunizaciones (PNI) 
de la Seremi de salud del Biobío, 
Paola Sepúlveda, destacó que 
“nuestro país cuenta con una va-

sensibilización a vacunatorios, 
equipos de infancia y red intersec-
torial”, sostuvo. 

Externo a la vacunación, también 
dijeron que se están llevando a cabo 
acciones técnicas para mejorar la 
respuesta ante el Covid-19. Esto in-
cluye visitas de fiscalización a cen-
tros de vigilancia para asegurar que 
las muestras se tomen correcta-
mente y la capacitación de equipos 
vacunadores para garantizar una 
distribución eficaz de las vacunas. 
También se remiten informes se-
manales sobre la situación respira-
toria a la red asistencial para man-
tener un monitoreo constante de la 
evolución de los casos. 

 
Panorama actual 

Con el propósito de bajar el per-
fil de la alerta, el académico y epide-
miólogo clínico de la Uandes, David 
Torres, comentó que el Covid ac-
tualmente es una enfermedad abso-
lutamente distinta a la vista en 2020 
y 2021, ya que se trata de un cuadro 
leve y autolimitado que no consti-
tuye un riesgo sanitario latente. 

“La tasa de hospitalización de en-
fermedad grave es similar a la de 
otros virus respiratorios y afecta 
principalmente a personas mayores 
de edad y que tienen enfermeda-
des crónicas como enfermedades 
pulmonares crónicas, cardiovascu-
lares graves y también a los inmuno-
suprimidos”, declaró. 

Respecto a la vacunación, Torres 
dijo que esta demora un par de se-
manas en hacer efecto y el peak es 
en general cuatro semanas después 
de la inoculación. 

En relación con la posibilidad de 
cuarentenas, el médico planteó que 
hasta ahora no se ha pensado seria-
mente volver a estas. “Es muy poco 
probable que esto ocurra; las estra-
tegias actuales están enfocadas en 
la prevención, en la vacunación y, 
por supuesto, en la vigilancia epide-
miológica”.

 FOTO: CEDIDA

El 5,97 % de la población objetivo en la región recibió la vacuna 
contra el Covid-19 hasta marzo, destacando la necesidad de 
continuar la inmunización de los grupos vulnerables

cuna actualizada con la variante 
Covid-19 JN.1 para enfrentar el vi-
rus. Esta se encuentra disponible en 
forma gratuita para grupos de ma-
yor vulnerabilidad biomédica en la 
red asistencial”. 

De igual manera, Sepúlveda aña-
dió que es fundamental que los gru-
pos de riesgo, como los adultos ma-
yores y las personas con enfermeda-
des crónicas, puedan poner al día su 
esquema de vacunación, garanti-
zando mayor protección en un con-
texto de alta circulación del virus en 
la región. 

“Chile tiene décadas de trayec-
toria en materia de inmunización y 

el respaldo científico nacional e in-
ternacional de las vacunas imple-
mentadas. Razón por la cual, tras 
dos meses de iniciada la vacunación 
estacional Covid actualizada, ha-
cemos un llamado a que las perso-
nas de 60 años y más, enfermos cró-
nicos, embarazadas y otros públi-
cos prioritarios, puedan acceder a 
esta inmunización”, explicó. 

 
Estrategias de cobertura 

A través de la Seremi de Salud del 
Biobío, se están implementando di-
versas estrategias para aumentar 
la inmunización en la región. Estas 
incluyen sensibilización a equipos 

de vacunatorios, operativos extra-
murales a través de la Atención Pri-
maria de Salud y la implementa-
ción de puntos de vacunación, in-
cluidos algunos durante los fines 
de semana. 

En paralelo, la encargada asegu-
ró que se están realizando campa-
ñas de difusión a través de piezas 
gráficas, radiales y audiovisuales, 
con el objetivo de incentivar a la 
población a que se vacune y actua-
lice su esquema de inmunización 
contra el Covid-19. 

“Estamos desarrollando estrate-
gias para incrementar la inmuniza-
ción contra el Covid, que incluye 

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Chile tiene décadas de trayectoria en materia de inmunización y el 
respaldo científico nacional e internacional de las vacunas 

implementadas.  
Paola Sepúlveda, encargada regional del Plan Nacional de Inmunizaciones (PNI) de 

la Seremi de salud del Biobío.“ ”
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Residencias de protección  
bajo cuestionamiento por 
muerte de adolescente

HECHO OCURRIÓ EN EL PARQUE ECUADOR

El asesinato de un adoles-
cente de 16 años en el Par-
que Ecuador, ocurrido la no-
che del miércoles, ha rea-
bierto el debate sobre el 
funcionamiento del sistema 
de protección a la niñez en el 
país. El joven, oriundo de 
Mulchén, se encontraba 
bajo custodia del Servicio 
Nacional de Protección Es-
pecializada a la Niñez y Ado-
lescencia y había salido, jun-
to a un grupo de jóvenes, sin 
autorización de la residencia 
Castellón ubicada en Con-
cepción.  

De acuerdo con informa-
ción preliminar, el grupo ha-
bría intentado cometer un 
robo con intimidación. En 
medio del enfrentamiento, y 
por causas que aún se inves-
tigan, el joven recibió una pu-
ñalada en el tórax que le cau-
só la muerte en el lugar. El 
presunto autor del homici-
dio habría alegado legítima 
defensa. El Ministerio Públi-
co aun se encuentra investi-
gando los hechos. 

Desde el Servicio de Pro-
tección explicaron que “las 
residencias familiares no son 
centros de reclusión” y que, 
en el caso de las salidas no au-
torizadas, “se activa un proto-
colo que considera búsqueda 
inmediata y, si han pasado 
más de dos horas, se inter-
pone una denuncia por pre-
sunta desgracia en Carabi-
neros”. 

Consultados sobre cuán-
do y en qué circunstancias se 
produjo la salida del joven, 
respondieron que “esa infor-
mación es reservada porque 
forma parte de la investiga-
ción en curso”. 

“El sistema no está funcio-
nando” 

El hecho ha generado fuer-
tes críticas desde diversos 
sectores. La diputada Marle-
ne Pérez, presidenta de la Co-
misión de Desarrollo Social 
de la Cámara, sostuvo que lo 
ocurrido “refleja crudamen-
te el abandono estatal”. Y 
agregó: “Se supone que de-
bía estar protegido y terminó 
muerto y otro joven grave-
mente herido. Es una trage-
dia que se pudo evitar”. 

La parlamentaria denun-
ció una serie de fallas es-
tructurales en el sistema, 
incluyendo sobrecupo en 
residencias, niños en lista 
de espera y falta de trazabi-
lidad de los casos. “Hoy te-
nemos más de un 47% de 
residencias con sobrecupo, 

Críticas desde el mundo político y académico apuntan a una crisis 
estructural del sistema, que no logra resguardar a niños, niñas y 
adolescentes en situación de riesgo.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

externas, fortalecer la articu-
lación institucional y dotar 
de mayores atribuciones a or-
ganismos garantes como la 
Defensoría de la Niñez. 

 
Mirada desde  
la academia 

Pamela Vaccari Jiménez, 
doctora en Psicología Social 
y académica de la Universi-
dad de Concepción, analizó 
el caso desde una perspecti-
va más profunda: “Estos ni-
ños y niñas ya vienen remata-
dos desde el nacimiento. La 

sociedad ya hizo su veredic-
to”, dijo. 

Para Vaccari, el problema 
excede a las residencias. “Tie-
ne que haber un cambio cul-
tural, un cambio en el relato 
institucional y en el trata-
miento mediático. Si fuéra-
mos un estado garante de de-
rechos, estos niños estarían 
más protegidos. Pero eso re-
quiere voluntad y acción des-
de todos los niveles”. 

La experta también hizo 
un llamado a repensar el en-
foque actual: “Las residen-

cias cronifican la vulnera-
ción. Es clave avanzar hacia 
familias de acogida y vínculos 
afectivos reales. Los niños 
que inician una vida delicti-
va generalmente no han teni-
do relaciones de apego ni no-
ción de ciudadanía. El cam-
bio debe ir desde lo macro a 
lo micro”, señaló. 

 
Un sistema en revisión 

Mientras la investigación 
judicial sigue su curso, el caso 
del adolescente fallecido 
vuelve a exponer los límites y 
desafíos del sistema de pro-
tección infantil en Chile. Des-
de Mejor Niñez aseguraron 
que “existe una constante so-
cialización de los protocolos” 
y monitoreo regional en coor-
dinación con las policías. 

Sin embargo, la muerte 
del joven no solo enluta a la 
institución, sino que tam-
bién interpela a una socie-
dad que, según la académi-
ca Bacari, “ha dejado de mi-
rar a estos niños como 
sujetos de derecho”. Por aho-
ra, el foco está puesto en es-
clarecer las circunstancias 
del hecho y determinar 
eventuales responsabilida-
des institucionales.

Matías Molina Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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más de 40 cerradas en los úl-
timos dos años y 188 niños 
esperando un cupo para ser 
protegidos. Esta es la reali-
dad que tenemos que cam-
biar”, recalcó. 

Pérez adelantó que este 
miércoles comenzará la dis-
cusión del proyecto de Ley de 
Armonización del Sistema de 
Protección Integral de la Ni-
ñez, el cual, aseguró, “debe 
corregir las fallas heredadas 
del ex Sename”. Entre las pro-
puestas, insistió en la necesi-
dad de establecer auditorías 
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El municipio aseguró que acompañará a la familia dueña del Terminal Félix Adán 
para evitar su clausura a fines de agosto.

Vecinos y autoridades de 
Talcahuano buscan salvar su 
histórico terminal de buses

TRAS ANUNCIO DE CIERRE DE ESPACIO PORTEÑOHugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Para el 30 de agosto de este año se 
estableció el cese operativo del Ter-
minal de Buses Félix Adán en Talca-
huano, estructura administrada por 
la tradicional familia Adán, que ce-
rraría sus puertas tras años de com-
plicaciones económicas. Por dicho 
motivo, algunos miembros del Con-
sejo Municipal y vecinos de la comu-
na portuaria estarían tratando de 
revertir su cierre definitivo. 

 
Campaña ciudadana 

A través de una solicitud formal 
a la Municipalidad de Talcahuano, 
el concejal Roberto Pino es quien 
más activamente ha buscado el 
apoyo de los vecinos para reunir 
firmas en pro de la supervivencia 
del terminal. 

Sobre la preocupación acerca de 
esta inminente clausura, Pino llamó 
a los vecinos a respaldar la campa-
ña de reunión de firmas. “Esto se lo 
informé al alcalde igual y él ya está 
con el antecedente”, afirmó. 

A su vez, el concejal exhortó a 

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

Esto afecta a toda la ciudad de Tal-
cahuano y la región del Biobío, a las 
personas que viajan de otras zonas, 
por ejemplo, a los jóvenes de la Ar-
mada que llegan a este terminal por 
temas de seguridad”, concluyó. 

En paralelo, el concejal por Talca-
huano, Matías Coloma, aseguró 

mantenerse en la misma línea de su 
colega Roberto Pino, pues conside-
ra que la acción por el cierre va en 
directo desmedro de la comuna. 

Vito, un vecino que apoya la ini-
ciativa del concejal Pino, y hablan-
do en nombre de las personas con 
movilidad reducida, comentó que 

“proteger la fuente laboral en Talca-
huano; aquí van a ser afectados los 
taxistas, el mercado local, el termi-
nal pesquero y la Armada también. 
No nos podemos dar el lujo de per-
der este terminal”. 

“Hemos perdido muchas fuentes 
laborales, y aquí se sumarían más. 
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para las que todavía usan este recin-
to para abordar buses y en trabaja-
dores que están asociados a los dis-
tintos comercios que existen alrede-
dor del terminal”, indicó. 

Saavedra también detalló que se 
acompañará a los inversores res-
pecto de distintos proyectos del Mu-
nicipio de Talcahuano. Por ejem-
plo, que estos puedan conocer en 
detalle el proyecto de 16.000 millo-
nes de pesos que se tiene contem-
plado para calle Valdivia, para ver si 
eso puede beneficiar el futuro de 
ese inmueble. 

En segundo lugar, se tomaría con-
tacto con las empresas de buses a 
través de Fenabus, para ver si es po-
sible revertir las decisiones de las 
empresas, las cuales en su mayoría 
estiman no ir hacia Talcahuano a 
terminar o iniciar servicios. 

Por último, el jefe edilicio des-
cribió que se puede relacionar a la 
familia con el Ministerio de Trans-
porte “para ver si otras alternati-
vas pueden hacer uso de ese ter-
minal. Insisto, no es solamente 
por evitar que se cierre una acti-
vidad tradicional de Talcahuano; 
también preocupa por los traba-
jadores asociados a comercios 
que funcionan al interior del ter-
minal”.

“la ciudad tiene que ser amigable, y 
para eso tiene que tener las necesi-
dades básicas. El terminal es una ne-
cesidad básica; tenemos que cons-
truir como ciudadanos una ciudad 
para todos. Si sale el terminal, la 
ciudad no será para todos”. 

“¿Qué es lo que va a pasar con la 
población en situación de discapa-
cidad o los adultos mayores? ¿A 
dónde tendrán que ir, a buscar un 
terminal en Concepción? Nos cues-
ta bajar de los cerros a las personas 
con movilidad reducida. Tenemos 
que juntar firmas y decir no, ya bas-
ta con todo lo que ha perdido Talca-
huano”, manifestó. 

Acerca del perjuicio a los co-
merciantes, sostuvo que “aquí ya 
se están cerrando muchos lugares. 
Se cerró Huachipato y el mercado 
todavía no ha empezado su re-
construcción, y ahora quieren ce-
rrar el terminal, el cual sirve como 
una vía de comercio. Las familias 
están quedando sin comercio; qui-
zá cuánta gente va a ser despedi-
da acá en el segundo piso donde 
también funcionan lugares de co-
laciones”. 

Consultada por Diario Concep-
ción, una locataria directa del ter-
minal expresó su preocupación 
acerca del destino del edificio, pues 
según ella la costanera ya es un lu-
gar frecuentado por delincuentes o 
por gente que consume alcohol y 
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Concepción: 
decomisan  
más de cuatro 
toneladas de 
mercadería ilegal

Más de cuatro toneladas en 
productos y especies decomi-
sadas, además de citaciones al 
Juzgado de Policía Local ( JPL), 
fue el resultado de una nueva 
fiscalización por comercio ile-
gal en el centro de Concepción. 

Aquello luego de un desplie-
gue de funcionarios de Carabi-
neros e inspectores municipa-
les de la Dirección de Seguri-
dad Pública del municipio 
penquista. 

En detalle, fueron 10 perso-
nas las que quedaron con cita-
ciones al JPL, tras una revisión 
por el paseo Barros Arana. 

“Una de las prioridades que 
ha establecido el trabajo del 
alcalde Héctor Muñoz es la se-
guridad y en eso es donde se ha 
puesto mayor realce y también 
se han apuntado todos los es-
fuerzos tanto económicos 
como también logísticos para 
poder fortalecer esta área y en 
esto también tenemos mucho 
que ver en tema de comercio 

FOTO: M. DE CONCEPCIÓN

ilegal en donde no solamente 
se abarcan hechos delictivos 
en el área económica, sino que 
también aporta a la seguridad 
y el orden público”, señaló la al-
caldesa(s) Sintia Leyton. 

El jefe de la VIII Zona de Ca-
rabineros en el Biobío, general 
Renzo Miccono, informó que 
“nosotros tenemos servicios 
permanentes en el casco histó-
rico, de forma diaria tenemos 
posicionamiento de personal a 
hacer servicios también po-
tenciamos esto con nuestras 
fuerzas de control de orden pú-
blico que en determinados días 
y horarios vienen a reforzar el 
trabajo”. 

Y agregó que “hemos visto 
que la municipalidad ha pues-
to lo suyo, ha reforzado sus ins-
pectores municipales, sus vehí-
culos así que todos los esfuer-
zos que realiza la 
municipalidad en conjunto 
con carabineros para nosotros 
siempre va a ser bienvenido”.

drogas en la vía pública. Para ella, la 
desocupación del inmueble solo ha-
ría que dichas personas lo usen 
como nicho. 

Por otro lado, declaró no saber 
hacia dónde mudaría su negocio, 
criticando la poca información y 
apoyo que se les ha brindado a los 
locatarios del terminal. 

 
Gestiones municipales 

Desde la Municipalidad de Tal-
cahuano informaron que el 21 de 
marzo recibieron una carta en la 
que la familia Adán —familia his-
tórica de la comuna— comunicó 
su decisión de cerrar el terminal 
debido a 6 años de operaciones 
comerciales negativas. Revelaron 
además que los dueños ya habían 
comunicado la situación en junio 
del año pasado a la administra-
ción anterior, sin recibir respues-
ta ni sostener conversación algu-
na al respecto. 

Por dicha razón, en palabras del 
alcalde de Talcahuano, Eduardo 
Saavedra, él habría solicitado al 
administrador municipal que se 
reuniera con la familia el 27 de 
marzo, llegando así a conocer con 
mayor detalle las razones econó-
micas de su decisión. 

“Se les ofreció todo el apoyo para 
evitar que esta actividad comercial 
en Talcahuano pueda cerrar, con 
las consecuencias que eso tiene 
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EN CONCEPCIÓN

Según lo indicado por la seremi de 
Vivienda y Urbanismo del Biobío 
(Serviu), las faenas de mejoramien-
to que se realizan en el puente Esme-
ralda, en Concepción, siguen su cur-
so. Ya en materia de expropiaciones, 
se ha alcanzado el 50% de avance. 

Respecto del total de la obra, la au-
toridad regional del Minvu en el Bio-
bío, Claudia Toledo, indicó que “lle-
vamos, aproximadamente, un 4,5% 
de avance. Ya estamos viendo cómo 
se está configurando, por ejemplo, el 
terraplén. Así que vemos cómo el 
proyecto se está perfilando, tenien-
do cuidado con la palmera que exis-
te acá, que es una especie que obvia-
mente estamos cuidando. Es un pro-
yecto que tiene harto paisajismo, 
ciclovía, rutas peatonales e ilumina-
ción que va a otorgar también segu-
ridad a los vecinos y vecinas”. 

En la oportunidad, la autoridad 
regional destacó la cantidad de mu-
jeres que son parte de los trabajos, 
al tiempo que llamó a la comunidad 
en general a transitar con cuidado 
por el lugar de las obras y estar aten-
to de la señalética. 

“Es destacable la cantidad de 
mano de obra femenina que está 
presente en los trabajos, 30% no ca-
lificada y un 40% calificada. Tene-
mos la empresa constructora que 
ha hecho los esfuerzos para mante-
ner este buen porcentaje de mano 
de obra femenina, obviamente tam-
bién gente trabajando, empresas 
con proyectos en ejecución, lo que 
es muy bueno para la economía de 
la ciudad”, enfatizó la seremi. 

La directora de la Secretaría de 
Planificación de la municipalidad de 
Concepción, Ethielly Montes, afirmó 
que “es un proyecto de gran impacto 
en la ciudad en muchos aspectos, no 
solamente desde el punto de vista 
urbano (…) Para nosotros uno de los 
puntos más importantes de este pro-
yecto es la conectividad con el Parque 
Ecuador, en el fondo, lo estamos ex-
tendiendo hacia esta zona”. 

“Obviamente vamos a entregar 
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“Llevamos, aproximadamente, un 4,5% de avance. Ya estamos 
viendo cómo se está configurando, por ejemplo, el terraplén”, 
dijo la seremi de Vivienda, Claudia Toledo.

las facilidades para que todo lo que 
son los permisos, por ejemplo, que 
el municipio tiene que entregar para 
el avance de esta obra, se vayan 
cumpliendo”, indicó.
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Obras de puente Esmeralda: 
alcanzan un 50% de avance  
en expropiaciones

Desde Arica al Golfo de Penas y Juan Fernández: aviso de marejadas para el país
El Centro Meteorológico Marítimo 

de Valparaíso emitió un nuevo Aviso 
de Marejadas que se presentará desde 
Arica hasta el Golfo de Penas, inclu-
yendo el archipiélago Juan Fernández. 

De acuerdo a lo señalado por la Ar-
mada, se estima que esta condición se 
manifestará  a contar del día martes 
08 al viernes 11 de abril, alcanzando 
su mayor desarrollo en las respectivas 
horas de pleamar o alta marea y según 
las condiciones de viento local. 

Sobre este tren de olas que afecta-
rá al litoral continental e insular, el 
capitán de Corbeta, Felipe Rifo, expli-
có que: “debido a un activo sistema 

frontal que afectará el sector sur del 
país, esperamos marejadas con di-
rección del suroeste a contar del día 
martes 8 de abril en nuestro litoral, 
afectando desde Golfo de Penas has-
ta Arica, incluyendo el Archipiélago 
Juan Fernández, generando oleaje 
con rompiente en bahías abiertas a 
esa dirección”. 

Asimismo, señaló que se espera 
que la condición más intensa se pre-
sente entre las 20:00 y las 23:00 hora 
local. “Estas marejadas correspon-
den al octavo aviso que afecta a las 
costas continentales durante el pre-
sente año”, agregó.
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La lavanda (Lavandula angustifo-
lia), ampliamente reconocida por 
sus propiedades relajantes y ansio-
líticas, se ha consolidado como una 
de las plantas más prometedoras en 
el campo de la aromaterapia. 

Esta alternativa natural y accesi-
ble para tratar trastornos emocio-
nales y físicos, ha mostrado ser efi-
caz en la gestión de estos síntomas, 
lo que la convierte en un tratamien-
to complementario ideal. 

La investigación titulada “Efecto 
de la lavanda (Lavandula angustifo-
lia) sobre la severidad sintomática 
en mujeres universitarias con tras-
torno disfórico premenstrual”, bus-
có analizar esta alternativas natural 
para mejorar el bienestar de las mu-
jeres durante este cuadro muchas 
veces subdiagnosticado y medica-
lizado en exceso. 

El estudio es parte de la tesis de 
maestría en ciencias en enfermería 
de Katherine Granados Lara, estu-
diante de la Universidad de Gua-
najuato, México, que viajó a Chile 
para especializarse en aromatera-
pia en la Facultad de Farmacia de la 
Universidad de Concepción, con el 
apoyo de la Dra. Marcia Avello, ex-
perta en fitoterapia y aromatera-
pia y profesora asociada en el De-
partamento de Farmacia UdeC. 

El estudio se enfoca en los bene-
ficios ansiolíticos, relajantes y anti-
depresivos de la lavanda, los cuales 
«podrían ayudar a reducir los sínto-
mas del trastorno disfórico pre-
menstrual», que incluye síntomas 
como ansiedad, depresión e irrita-
bilidad, afecta el bienestar emocio-
nal y físico de las mujeres. 

Katherine Granados destaca que 
su investigación tiene un enfoque 
multidisciplinario, integrando áreas 
como enfermería, medicina, psico-
logía y fitoterapia, con el objetivo de 
abordar el trastorno disfórico pre-
menstrual (TDPM) desde una pers-
pectiva integral. “Mi investigación 
busca no solo entender los efectos 
de la lavanda, sino también integrar 
un enfoque más holístico que conec-
te cuerpo, mente y alma”, señaló. 

La estudiante afirmó que la aro-
materapia posee un alto potencial 
como medicina complementaria, ya 
que puede reducir el uso de fármacos 
y sus efectos adversos. No obstante, 
uno de los principales desafíos es la 
dosificación del aceite esencial, pues 
la vía inhalatoria no responde a los 
estándares tradicionales de la medi-
cina. “No es como tomar un ibupro-
feno cada ocho horas. La dosis de-
pende de muchos factores, como la 
calidad del aceite esencial, la forma 
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de entonces, la Facultad de Farma-
cia ha acogido a diversas estudian-
tes mexicanas interesadas en el uso 
de aceites esenciales para el mane-
jo del dolor y la ansiedad en distin-
tas poblaciones. 

La especialista ha desarrollado 
estudios pioneros sobre los efectos 
terapéuticos de la lavanda en distin-
tos grupos etarios. “La aromatera-
pia, aunque se basa en conocimien-
tos empíricos, puede ofrecer gran-

des beneficios a la salud, siempre y 
cuando se ajusten adecuadamente 
las dosis y se utilicen aceites esen-
ciales de calidad”, explica la Dra. 
Marcia, quien junto a Granados 
analizan la dosificación de la lavan-
da y evalúan la respuesta de las par-
ticipantes para adaptar la terapia a 
las necesidades individuales.
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los productos naturales. Con una 
trayectoria de más de 25 años, ha 
centrado su investigación en la va-
lidación científica de la etnomedi-
cina y el desarrollo de la fitoterapia. 

Esta alianza académica interna-
cional comenzó en 2016, cuando la 
Dra. Lourdes García, enfermera 
obstetra de la Universidad de Gua-
najuato, contactó a la Dra. Avello 
tras una búsqueda internacional de 
especialistas en aromaterapia. Des-

ESTUDIO DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Investigación evalúa la 
aromaterapia de lavanda 
como alternativa natural para el 
trastorno disfórico premenstrual
Un estudio desarrollado en la Facultad de Farmacia de la Universidad de Concepción 
aportó evidencias científicas respecto al uso del aceite esencial de lavanda como 
tratamiento complementario para síntomas emocionales y físicos en salud femenina.

de dispersión y la respuesta indivi-
dual de cada paciente”, destacó.   

 
Liderazgo académico 
en aromaterapia 

La Dra. Marcia Avello, profesora 
asociada en el Departamento de 
Farmacia, Facultad de Farmacia, 
Universidad de Concepción, es una 
destacada investigadora en el cam-
po de la farmacognosia, el estudio 
de las propiedades terapéuticas de 
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Mi investigación busca no solo entender los efectos  
de la lavanda, sino también integrar un enfoque más  

holístico que conecte cuerpo, mente y alma. 
Katherine Granados Lara, estudiante  

de la Universidad de Guanajuato, México.“ ”
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IA EN EL FOCO DE LA ACADEMIA

Un nuevo paso hacia la consoli-
dación académica dio el Doctorado 
en Inteligencia Artificial (DIA), tras 
vivir este viernes 4 de abril la visita 
de pares evaluadores, en el contex-
to de su proceso de acreditación 
ante la Comisión Nacional de Acre-
ditación (CNA). La actividad se de-
sarrolló en dependencias de la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción (UCSC) y contó con un 
saludo protocolar de los rectores 
de las cuatro universidades del con-
sorcio Cruch Biobío–Ñuble inte-
grado por la Universidad de Con-
cepción, Universidad Católica de la 
Santísima Concepción, Universi-
dad del Bío-Bío y la Universidad 
Técnica Federico Santa María; quie-
nes reafirmaron su compromiso 
con el desarrollo conjunto de capi-
tal humano avanzado en el área de 
la inteligencia artificial. 

El Doctorado en Inteligencia Arti-
ficial, que ya cuenta con dos cohor-
tes de estudiantes provenientes de di-
versas regiones del país y Latinoa-
mérica, es pionero a nivel nacional al 
ser ejecutado en consorcio de las Uni-
versidades pertenecientes al Cruch 
BioBío -Ñuble y con el apoyo financie-
ro del Gobierno Regional del Biobío 
a través del proyecto Capital Huma-
no Avanzado en Inteligencia Artificial 
para el Biobío. 

El Rector de la Universidad de Con-
cepción, Dr. Carlos Saavedra Rubilar, 
subrayó que el contexto actual le 
otorga al programa una relevancia 
inédita: “El Doctorado cobra más im-
portancia que nunca por los avances 
y aplicaciones de la inteligencia arti-
ficial. Estas herramientas ya impac-

Rectores del Cruch Biobío-Ñuble 
lideran hito clave en el proceso 
de acreditación del Doctorado 
en Inteligencia Artificial
La evaluación externa realizada por la CNA marca un paso 
decisivo en la consolidación del Doctorado en IA, único en 
Chile ejecutado en consorcio por cuatro universidades de la 
macrozona centro-sur.

tan todas las áreas del quehacer hu-
mano. Por eso, formar capital huma-
no avanzado en esta área es una con-
tribución directa al desarrollo regio-
nal y nacional”. 

Por su parte, el rector de la Univer-
sidad del Bío-Bío, Dr. Benito Umaña 
Hermosilla, destacó el carácter cola-
borativo y estratégico del progra-
ma.“Hoy estamos viendo un hito muy 
relevante para el Doctorado, nues-
tras instituciones y el futuro del pro-
grama. Este trabajo asociativo no es 
menor, porque generar un postgrado 
en consorcio es complejo y valioso. 
Este es el tipo de iniciativas que se 
proyectan en el tiempo”, señaló. 

Durante esta etapa de evaluación 
externa, los pares evaluadores de la 
CNA se reunieron con directivos, 
académicos y estudiantes del pro-
grama, como parte del proceso que 
sigue a la fase de Autoevaluación, 
además de revisar la infraestructu-
ra y recursos disponibles. Próxima-
mente, el programa recibirá el infor-
me de evaluación final, al cual debe-
rá responder con observaciones y 
mejoras antes de obtener la resolu-
ción oficial de acreditación. 

 “Estamos convencidos de la cali-
dad que entrega este Doctorado, tan-
to en su diseño como en su imple-
mentación. Este proceso va a con-

cluir exitosamente, y la acreditación 
permitirá fortalecer el acceso a becas 
y visibilidad nacional e internacio-
nal”, sostuvo el rector de la Ucsc, Dr. 
Christian Mellado Cid. 

Por su parte, el rector de la Univer-
sidad Técnica Federico Santa María, 
Dr. Juan Yuz Eissmann, valoró la ex-
periencia del trabajo conjunto como 
un logro en sí mismo: “Para nosotros 
ha sido una hermosa experiencia, 
porque no teniendo casa central en la 
región, este hito demuestra la poten-
cia del trabajo en común acuerdo en-
tre universidades”. 

Además de reforzar su proyec-
ción, el proceso de acreditación per-

 FOTO: NOTICIAS UDEC

mitirá que el Doctorado en IA pue-
da acceder a becas ANID y otras 
fuentes de financiamiento, favore-
ciendo así el crecimiento del pro-
grama y su capacidad de atracción 
de nuevos talentos. 

“Ha sido un trabajo arduo de varios 
meses junto las diferentes unidades 
de trabajo de cada universidad. La 
acreditación no solo valida el pro-
grama, sino que lo posiciona en el 
ecosistema de postgrados de Chile y 
Latinoamérica”, explicó el Director 
académico del DIA, Dr. Javier Maldo-
nado Carmona. 

Este proceso, liderado por los rec-
tores del Cruch Biobío–Ñuble, repre-
senta un compromiso regional con la 
ciencia, la tecnología y el desarrollo 
estratégico del país, apostando por 
una inteligencia artificial con impac-
to social, descentralizada y con sello 
de excelencia.
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Facilitando la recolección de residuos y promoviendo la valorización de productos 
reciclables, la implementación de la norma avanza en la Región. Aun así, el desafío 
todavía es amplio.

Ley REP: detallan los avances y resultados 
de su implementación en el Biobío

DESTACAN A LA CIUDAD DE CONCEPCIÓN

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Ley de Responsabilidad Ex-
tendida del Productor (Ley REP), 
promulgada en Chile en 2016, esta-
blece una serie de normas y obliga-
ciones destinadas a reducir la gene-
ración de residuos. La Seremi de 
Medio Ambiente del Biobío, junto 
con ReSimple, principal corpora-
ción sin fines de lucro encargada 
de gestionar la implementación de 
la ley en la Región, compartieron los 
avances alcanzados hasta el mo-
mento. 

En contexto, la Ley 20.920 (Ley 
REP), artículo 1, detalla que “tiene 
por objeto disminuir la generación 
de residuos y fomentar su reutiliza-
ción, reciclaje y otro tipo de valori-
zación, a través de la instauración 
de la responsabilidad extendida del 
productor y otros instrumentos de 
gestión de residuos, con el fin de 
proteger la salud de las personas y 
el medio ambiente”.  

Ahora, en cuanto a los resulta-
dos de su instauración en la Región, 
el seremi de Medio Ambiente del 
Biobío, Pablo Pinto, distinguió que 
“Concepción es un ejemplo impor-
tante, pues desde el año pasado ya 
cuenta con un sistema de recolec-
ción casa a casa, un hito que facili-
ta la gestión de residuos en la comu-
na (...) Este sistema también está 
comenzando a extenderse a otras 
localidades como Talcahuano, 
Hualpén y Chiguayante (...) Se espe-
ra que pronto llegue a la provincia 
de Arauco”. 

Es de mencionar que, según el ar-
tículo 9 de la Ley REP, “los produc-
tores de productos prioritarios son 
responsables de la organización y fi-
nanciamiento de la gestión de los re-
siduos de los productos priorita-
rios que comercialicen en el país”. 
Estos recursos prioritarios son, se-
gún la ley: aceites lubricantes, apa-
ratos eléctricos y electrónicos, ba-
terías, envases y embalajes, neumá-
ticos, pilas. 

Respecto de lo anterior, Pinto 
agregó que los envases y embalajes 
son el producto prioritario que más 
se genera como residuo domicilia-
rio. En la Región, “esto está siendo 
gestionado a través de una organi-
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En el caso de Arauco, por ejemplo, 
el seremi de Medio Ambiente desta-
có que, hace pocos días, se llevó a 
cabo una reunión para saber cómo 
han ido generando esta negocia-
ción con ReSimple, para poder, lo 
más pronto posible, comenzar con 

la recolección envases y embalajes.  
En tanto, desde ReSimple aclara-

ron que son una corporación de de-
recho privado, sin fines de lucro, la 
cual presta un servicio gratuito a los 
municipios con los que tiene conve-
nios. 

zación que se llama ReSimple, que 
está en esta Región. La realidad de 
los municipios, en términos de los 
convenios que han llegado con Re-
Simple es diversa, porque la realidad 
territorial es distinta en infraestruc-
tura”, dijo. 

2027 es le fecha en que se estima cobertura del 100% 
en Biobío por parte de la corporación  
ReSimple.
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ejemplo muy importante de cómo 
el neumático se transforma en 
nuevos productos que entran al 
mercado con otra utilización, con 
otro foco y así después pueden se-
guir siendo utilizados”. 

Por último, se precisó que todavía 
existe un desafío enorme como so-
ciedad. Este proceso debe integrar-

Respecto a su sustento, “este de-
safío se logra a través de licitaciones 
por cada comuna y se espera que en 
un periodo de 12 años se logre una 
cobertura del 80% de las viviendas 
de Chile con un modelo de recolec-
ción casa a casa”, explicó Macarena 
Palma, gerente de Marketing y 
Asuntos Públicos de ReSimple.  

Continuando, a la fecha ReSimple 
cuenta con 5 puntos limpios en la 
Región, tres de ellos en Concepción 
y dos en Los Ángeles. Además, el 
servicio de recolección domiciliaria 
en la ciudad penquista tiene un 29% 
de cobertura y se realiza de lunes a 
viernes (cada día en un sector dife-
rente de la comuna).  

“El servicio comenzó en agosto 
del 2024 en la región del Biobío (...) 
La implementación de este proce-
so es gradual y se estima que para el 
año 2027 ya se pueda cubrir el 100% 
del territorio”, precisó Palma. 

Así, el proceso de recolección uti-
liza camiones que recorren las zo-
nas recogiendo envases y embalajes, 
de papel y cartón, y envases livianos 
(como plásticos flexibles, envases de 
cartones para líquidos, latas, hoja-
latas y plásticos PET). En tanto, el 
tratamiento del vidrio se gestiona-
rá con 29 campanas verdes que se 
instalarán en la ciudad a partir de 
mayo de 2025, reveló Palma. 

En tanto, es de mencionar que el 
trabajo de aplicación de la Ley REP 
es territorial, es decir, depende mu-
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se en nuestras rutinas diarias, co-
menzando con la separación de re-
siduos en los hogares, que facilita la 
recolección y genera nuevos em-
pleos. 

“Lo que es importante entender 
acá es que el reciclaje es un merca-
do, y como es un mercado funciona 
en torno a la oferta y la demanda, si 
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tú no tienes quien te compre no tie-
nes ningún incentivo para producir 
(...) En este caso lo que nosotros ne-
cesitamos es que se genere un mer-
cado del reciclaje y que se valorice, 
que sea vendible”, finalizó Pinto.

cho de la iniciativa para generar 
convenios que tengan los munici-
pios. “Nosotros hemos convocado 
y hemos creado una mesa de traba-
jo con todos los municipios, con la 
empresa ReSimple y con nosotros 
como MMA, para poder ir hacien-
do seguimiento a estos convenios 
que se han ido firmando”, dijo Pin-
to. 

 
Economía circular 

Por otra parte, un aspecto clave, 
según Pinto, es la necesidad de ge-
nerar un mercado para el reciclaje, 
en el cual los productos reciclados 
sean vendidos y reutilizados. Esto 
requiere no solo infraestructura y 
tecnología, sino también el impul-
so de la inversión y la innovación.  

En el Biobío, “tenemos un poten-
cial enorme, hay todo un mundo 
por descubrir en torno a la valori-
zación de los residuos reciclables, 
toda una economía que implica 
empleo, emprendimiento, empresa 
y producción”, afirmó el seremi de 
Medio Ambiente del Biobío. 

Un ejemplo de valorización y 
economía circular es el de la em-
presa Rubtec, dedicada a la valo-
rización de neumáticos y produc-
tos reciclados a base de caucho. 
Pinto dijo que “cuando estuvimos 
en Cabrero, en la planta de Rubtec, 
vimos cómo se tritura el neumáti-
co y después se transforma en 
otros productos. Ahí tenemos un 
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Consejo Exportador Agroalimentario 
abordó impacto de la aplicación de 
aranceles por parte de EE.UU. a Chile

CON EL OBJETIVO DE PROFUNDIZAR EL ANÁLISIS CONJUNTO ENTRE EL SECTOR PÚBLICO Y PRIVADO

Para analizar el impacto de la 
aplicación de tarifas arancelarias 
por parte de EE.UU. a Chile; los mi-
nistros de Agricultura, Esteban Va-
lenzuela, y de Economía, Nicolás 
Grau, junto a la subsecretaria de 
Relaciones Económicas Internacio-
nales (Subrei), Claudia Sanhueza, 
encabezaron una sesión extraordi-
naria del Consejo Exportador 
Agroalimentario. 

La reunión tuvo por objetivo pro-
fundizar el análisis conjunto entre 
el sector público y privado sobre los 
principales desafíos para los pro-
ductos silvoagropecuarios chile-
nos en el mercado de Estados Uni-
dos, considerando el escenario 
abierto por la administración esta-
dounidense. En el encuentro, -que 
también participaron el subsecre-
tario de Pesca y Acuicultura Julio 
Salas, la subsecretaria de Agricul-
tura, Ignacia Fernández, y el emba-
jador de Chile en Estados Unidos, 
Juan Gabriel Valdés- asistieron re-
presentantes de los gremios y aso-
ciaciones ligadas al sector tales 
como ANPROS, Chilealimentos, 
ChileCarnes, Chile Nuts, ChilePru-
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El encuentro fue liderado por los ministros de Agricultura, Esteban Valenzuela, y de Economía, Nicolás 
Grau, junto a la subsecretaria de Relaciones Económicas Internacionales, Claudia Sanhueza. Asimismo 
asistieron los gremios de distintos rubros exportadores.

además de seguir fortaleciendo la 
inserción regional de Chile en Amé-
rica Latina. Esta diversificación de 
mercados es vital para afianzar 
nuestra posición y reducir la de-
pendencia de un solo mercado”. 

Por su parte, el ministro de Eco-
nomía, Nicolás Grau, sostuvo que 
“estamos poniendo lo mejor de 
nuestro lado, la mejor articulación 
público-privada, para que entre to-
das y todos salir en conjunto a for-
talecer nuestro sector productivo, 
que ha hecho un trabajo por tantas 
décadas de abrirse a estos distintos 
mercados. Y junto con preocupar-
se por el mercado estadounidense, 
también estamos trabajando muy 
fuerte para abrir nuevos mercados 
y nuevas oportunidades para nues-
tros exportadores”. 

En 2024, Chile exportó a ese país 
US$ 3.966 millones FOB en pro-
ductos silvoagropecuarios y cua-
tro rubros son los más relevantes 
en el mercado norteamericano: 
frutas; productos forestales; vinos 
y alcoholes; y carne y subproduc-
tos de ave.
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En febrero de 2025, la producción 
de huevos para consumo en Chile 
experimentó una disminución inte-
ranual del 1,5%, pasando de 
319.563.697 a 314.728.318 unidades, 
de acuerdo a lo informado por el Ins-
tituto Nacional de Estadísticas, (INE). 

 Respecto a la clasificación por 
color, el volumen de producción de 
huevos blancos se acrecentó un 
1,0% (equivalente a 2.126.269 unida-
des), mientras que la producción de 
huevos de color disminuyó un 7,1% 
(equivalente a 6.961.648 unidades). 

Producción de huevos de consumo presentó una 
disminución interanual de 1,5% en febrero de 2025

mientras que los de tamaño gran-
de disminuyeron un 0,5% en com-
paración con el mismo mes del año 
anterior, alcanzando un total de 
66.117.215 y 65.879.495 unidades, 
respectivamente. En la producción 
de huevos de color, por otro lado, 
los de tamaño extra grande dismi-
nuyeron un 9,7%, mientras que los 
de tamaño grande, decrecieron un 
3,8% respecto al mismo mes del 
año anterior, resultando un total 
de 27.465.466 y 33.424.952 de uni-
dades, respectivamente.
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 Durante el mismo período de 
análisis, el número de gallinas en 
postura a nivel nacional disminuyó 
un 0,4% en comparación con febre-
ro de 2024, alcanzando un total de 
14.373.005 aves. 

 
Por peso del huevo 

En relación con el peso de los 
huevos, destacaron las clasificacio-
nes extra grande (entre 61 a 68 gra-
mos) y grande (54 a 61 gramos). 
Los huevos blancos de tamaño ex-
tra grande decrecieron un 4,3%, 
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nes, Consejo del Salmón, Hortach, 
Corma, Exporlac, Faenacar, Fede-
fruta, Frutas de Chile, Sociedad 
Nacional de Agricultura, Salmon-
Chile y Vinos de Chile. 

Tras la reunión, el ministro Este-
ban Valenzuela afirmó que “muy 
importante lo que hemos acordado, 
cooperación público-privada muy 
activa con todos los gremios y ade-

más de coordinación interministe-
rial. Además, continuaremos inten-
sificando la promoción de nuestros 
productos en mercados estratégi-
cos como China, ASEAN, Japón, 
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FOTO: FUNDACIÓN TEATRO A MIL

LA INSTALACIÓN  inspirada en la gira “Sola con mis monstruos”, y que se convirtió en el 
primer LP en vivo de ella, también forma parte de esta exposición.

ESTARÁ MONTADA CASI TRES MESES

Mon Laferte, reconocida 
cantante y compositora nacio-
nal es una creadora de univer-
sos, con un imaginario que va 
más allá de sólo la  creación 
musical, extendiéndose de ma-
nera prolífica también a las ar-
tes visuales. Esta faceta artísti-
ca, junto con un repaso por su 
biografía, son parte de “Te 
Amo. Mon Laferte Visual”, ex-
posición que llega a nuestra 
ciudad desde el 15 de mayo 
hasta el 2 de agosto, específica-
mente, en la Sala Multipropó-
sito del Teatro Biobío (TBB). 

“Llegar a Concepción con 
‘Te Amo’ va a permitir que mu-
chas personas refle-
xionen y se emocio-
nen con lo que pre-
sento a través de esta 
exposición. Creo im-
portante exponer en 
Concepción, por su 
destacada escena 
musical y artística. 
Será un honor poder 
compartir mi arte 
con artistas tan talen-
tosos de esta ciudad 
sureña, en las orillas 
del Biobío”, señaló 
Mon Laferte sobre 
este anuncio. 

Por su parte, para Francisca 
Peró, directora ejecutiva del 
TBB, destaca que el poder tra-
er esta muestra a la zona, en-
riquece enormemente la línea 
programática ecléctica del es-
pacio  ubicado en Avenida 
Costanera, la cual este 2025 

La propuesta, que se desplegará 
en la Sala Multipropósito del 

espacio cultural de Avenida 
Costanera, ofrece una 

experiencia inmersiva e integral 
de esta destacada artista 

nacional. Un completo 
recorrido por su obra musical y 

visual, cuyas entradas se 
encuentran disponibles desde 

hoy en Ticketplus. 

lación, se destacan unos mons-
truos que fueron parte de su 
gira “Sola con mis monstruos”, 
y que a su vez se convirtieron en 
el primer álbum en vivo de la 
cantante. “Son monstruos, 
pero que a la vez son tiernos y 
que pienso  hacen esa cone-
xión con un público más fami-
liar”, acotó la curadora. 

También a modo de com-
plemento, la muestra contem-
pla la exhibición del documen-
tal que lleva el mismo nom-
bre, el cual fue estrenado el 
año pasado por Netflix. “Es 
adentrarnos en todo el imagi-
nario de Mon Laferte, en el 
mundo de ella y en sus preocu-
paciones. Es un artista que se 
expresa de diferentes mane-
ras y uno ve esta resonancia 
entre su música y su arte vi-
sual”, enfatizó Bustos. 

Las entradas 
para “Te 

amo, Mon 
L a f e r t e  
V i s u a l ”  

en el TBB 
estarán a la 

venta a partir 
de hoy a través de 

teatrobiobio.cl o 
ticketplus.cl. Además, 
durante las semanas 
que dure la exposición, 
se desarrollarán acti-
vidades educativas y 

conversatorios gra-
tuitos.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Muestra “Te amo, 
Mon Laferte Visual” 
llega en mayo al 
Teatro Biobío
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Creo importante exponer en Concepción, por su destacada escena 
musical y artística. Será un honor poder compartir mi arte con artistas 

tan talentosos de esta ciudad sureña, en las orillas del Biobío. 
Mon Laferte, cantante, compositora y artista visual nacional.“ ”

compuesto, por ejem-
plo, por mujeres cuyo 
dolor aparece a través 
de sus miradas. 

En palabras de Bea-
triz Bustos Oyanedel,  
destacada curadora in-
ternacional que realizó 
la selección de las pie-
zas presentes en la 
muestra, esta exhibi-
ción “muestra a una 
Mon en su máxima ex-
presión, o sea, de forma 
integral. Desde su in-
fancia en su natal Viña 
del Mar pasando por 

vestuario en icónicas presenta-
ciones, y premiaciones, hasta 
dibujos en pequeño formato y 
series de pinturas de sus dife-
rentes etapas. Destacar tam-
bién que hay un trabajo inspi-
rado en mujeres privadas de li-
bertad. Esta representa una 
fase poco conocida de ella, en 
que realizó talleres de poesía y 
música , los que a su vez se 

convirtieron en re-
tratos y una insta-
lación sonora, y 
con ello  hacer una 
especie de reflexión 
para que de alguna 
manera conecte-
mos con la realidad 
de esas mujeres”. 

En esta línea de 
obras a modo 

de insta-

cumplió siete años, además de 
darle la posibilidad al público 
del sur del país que disfrute de 
esta propuesta. “Contar con una 
muestra que pone en valor el 
trabajo multidisciplinario de 
una artista tan relevante para 
nuestro país como Mon Laferte 
es una oportunidad única. Es 
también un nuevo hito de des-
centralización que promovemos 
junto a Fundación Teatro a Mil, 
con quienes tenemos una alian-
za desde 2018, pues los públi-
cos de Biobío y del sur de 
Chile podrán disfrutar de 
una exposición familiar 
que ya ha convocado a más 
de 70 mil personas en otras 
ciudades”. 

Artista integral 
Con más detalle, “Te Amo. 

Mon Laferte Visual”, inaugura-
da para la versión 2023 del Festi-
val Internacional Teatro a Mil, es 
una exposición que reúne a tra-
vés de pinturas, dibujos, poemas, 
videos, bordados y figuras tridi-
mensionales, todo el imaginario 

visual de 
Mon La-
f e r t e ,  

 FOTOS: MON LAFERTE
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Cultura Ucsc tiene extensa 
agenda por el Mes del Libro

Una amplia alternativa de activida-
des y disciplinas, que incluyen presen-
taciones de libros, feria, charlas, cuen-
ta cuentos y concursos de ilustra-
ción, conforman la programación 
preparada la celebración del Mes del 
Libro de la Dirección de Extensión 
Cultural y Universitaria de la Ucsc 
junto a sus unidades de Ediciones y 
Dirección de Bibliotecas. 

Convirtiéndose en una tradición 
de los últimos años, Cultura Ucsc no 
ha limitado su programación al Día 
Internacional del Libro, que se cele-
bra cada 23 de abril, según lo estable-
cido por Unesco desde 1988, sino que 
el mes completo ha sido dedicado a 
esta destacada efeméride. 

“La programación del Mes del Li-
bro está dirigida a toda la comunidad 
estudiantil de la Ucsc, incluyendo a 
los estudiantes del Instituto Tecnoló-
gico (IT), con el objetivo de garanti-
zar una participación amplia y di-
versa. También van dirigidas a la co-
munidad del gran Concepción, pues 
contaremos con feria del libro 22 y 23 
de abril, charlas y presentaciones de 
libro, de esta manera invitamos a 
toda comunidad a participar de nues-
tras actividades”, detalló Natalia Bae-
za, directora de Extensión Cultural y 
Universitaria de la Ucsc. 

 
Extensa parrilla programática 

En un vínculo entre la literatura y 
el cine, el académico Manuel Rivera, 
de la Facultad de Comunicación, His-
toria y Ciencias Sociales de la Ucsc, 
presentará el conversatorio “Libros 
que han llegado a la pantalla”, donde 
se abordará el contenido generado 
por la literatura para la TV y el cine, 
a través de distintos títulos que han 

actualidad, así como fomentar la 
creatividad y expresión artística de 
los estudiantes de la Ucsc, a través de 
la ilustración, entre el 14 y 18 de abril 
se recibirán postulaciones al concur-
so “Ilustra tu anécdota universitaria 
en la Ucsc”. Las bases pueden ser des-
cargadas desde la web cultura.ucsc.cl. 
La premiación se realizará el miérco-
les 23 de abril en la Biblioteca del 
Campus San Andrés. 

La celebración del Mes del Libro 
cerrará con la Feria del Libro Ucsc 
que se realizará los días miércoles 23 
y jueves 24 de abril; instancia que tie-
ne como objetivo abrir las puertas de 
la Universidad a editoriales de la Re-
gión del Biobío, para que la comuni-
dad universitaria conozca el trabajo 
literario que llevan a cabo autores, 
editores e imprentas de Concepción 
y alrededores 

El detalle de la programación se 
puede encontrar en las redes socia-
les con el nombre @culturaucsc y en 
el sitio web cultura.ucsc.cl.

FOTO: UCSC

EN EL MARCO DE LA CELEBRACIÓN DEL DÍA INTERNACIONAL DEL LIBRO DEL 23 DE ABRIL

Lanzamiento de libros, charlas, concursos, feria del libro y mucho más tiene 
preparada esta casa de estudios superiores en el marco de esta especial efeméride. 
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UBB celebra aniversario número 78 con dos 
conciertos sinfónicos abiertos a la comunidad

una orquesta de estudiantes, lo que 
significa una importancia mayúscu-
la como ente formativo y el nivel que 
ha alcanzado en sus presentaciones”. 

Además de los compromisos agen-
dados en Chillán y Concepción du-
rante abril, la Orquesta UBB se pre-
senta en distintos escenarios duran-
te cada temporada. Así para 2025 
proyecta también la celebración de 
los 85 años del Conservatorio Lauren-
cia Contreras -durante octubre- en 
el Teatro Biobío, además de concier-
tos de Navidad, que se han converti-
do en una tradición esperada, tanto 
por la comunidad universitaria como 
por el público general.   

“Siempre tratamos de hacer dos 
programas antes del concierto del 
conservatorio. Seguramente vamos 
a tocar, no solamente en la universi-
dad, sino que vamos a salir a dar 
una vuelta por el barrio y también -
en lo posible- ir a tocar a Chillán, por-
que la UBB es una sola y tiene carác-
ter birregional, así que queremos es-
tar presentes en Ñuble y Biobío”, 
concluyó el director.

FOTO: EXTENSIÓN UBB

LA AGRUPACIÓN  se presentará esta semana en Chillán y Concepción. 

En el marco de las actividades ofi-
ciales que celebran el 78° aniversario 
de la UBB, su agrupación sinfónica 
guiada por la batuta del destacado 
músico Jaime Cofré, desplegará dos 
imperdibles conciertos durante esta 
semana. En detalle, estas presenta-
ciones serán hoy en el Aula Magna 
del Campus Fernando May, y el jue-
ves en el Aula Magna del Campus 
Concepción,  ambos conciertos pac-
tados para las 18:00 horas con entra-
da liberada.  

La Orquesta UBB la compone un 
total de 34 integrantes, todos estu-
diantes del Conservatorio de Música 
Laurencia Contreras, que se subdivi-
den en las familias de las cuerdas, los 
bronces, las maderas y la percusión. 

Estos últimos tendrán la misión de 
abrir los conciertos, bajo la supervi-
sión del músico y docente Gipson Re-
yes. Luego ingresará la orquesta com-
pleta e interpretarán obras del com-
positor Jean Sibelius y Gustav Holst. 

“Estar en la celebración del aniver-
sario de esta casa de estudios superio-
res es un aliciente tanto para mí como 

generado impacto en lectores por 
todo el mundo. La actividad se reali-
zará el jueves 10 de abril a las 10.10 
hrs. En la Hemeroteca 3er piso de la 
Biblioteca del Campus San Andrés, 
Concepción. Entrada liberada. 

El libro “Un anfibio corazón, la ver-
dadera historia de la ranita de Dar-
win”, de la autora Dayana Arrepol, 

será presentado a estudiantes de Pár-
vulo, Educación Básica y Técnico en 
Párvulo, como una herramienta peda-
gógica a la hora de transmitir conte-
nido relacionado con el área de las 
ciencias naturales. La actividad se rea-
lizará el viernes 11 de abril a las 10.10 
horas, en el Auditorio Facultad de 
Educación Ucsc, Campus San Andrés. 

El mismo libro, en su versión cuen-
ta cuentos, será presentado el martes 
22 de abril a las 10.00 horas en la Sala 
de Teatro del Centro de Extensión 
Ucsc. Establecimientos interesados 
pueden consultar por cupos disponi-
bles al correo cultura@ucsc.cl. 

Con el objetivo de reconocer la im-
portancia de la narrativa gráfica en la 

director, así como también para los 
chicos, que representan a la universi-
dad a través de su ejecución instru-
mental; creo que año a año nosotros 

tenemos la responsabilidad de cele-
brar junto a la gente, pero lo más im-
portante es que la gente también quie-
ra celebrar con nosotros, así que espe-

ramos que el público nos acompañe”, 
expresó Cofré, quien desde el 2016 
encabeza esta agrupación docta. 

Palabras a las que añadió que  “es 
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LA FERIA DEL LIBRO 
UCSC programada para los 
días 23 y 24 de abril marcará 
el hito de cierre de las 
celebraciones. 
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CAMPANIL SE HACE FUERTE EN LA CASA DEL DEPORTE

Es una lucha hombro a hombro 
por la mejor marca de la LNB. Es 
UdeC, con 25-4, versus Los Leones 
y su notable 26-3. Dos que quieren 
terminar primeros de cara a los pla-
yoffs, para ganar la ventaja de loca-
lía, y parecen no darse tregua a una 
semana de cerrar la fase regular. En 
4 días, el Campanil se anotó 3 victo-
rias en línea. Una ante los felinos. 

Después del 77-73 del jueves so-
bre Leones, fue turno del 95-42 del 
sábado ante la UC. Stephen 
Maxwell y Sebastián Carrasco, con 
18 y 16 puntos respectivamente, li-
deraron al equipo, que en el primer 
cuarto ya ganaba por 17. 

El técnico Santiago Gómez ana-
lizó que “era importante marcar de 
entrada el ritmo que queríamos im-
poner. Lo hicimos y con muchos 
puntos de contraataque, que era lo 
que pretendíamos. Quizás en el se-
gundo cuarto nos desarmamos un 
poco y el juego se puso más despro-
lijo, pero ya en el segundo tiempo  lo-
gramos volver a lo que queríamos. 
Quizás Católica estuvo bajo en los 
porcentajes de tiro y ahí logramos 
rebotear y correr, jugar mucho en 
transición, que es donde el equipo 
se siente más cómodo”. 

 
Diablo por conocer 
Al día siguiente había que medir 

fuerzas con un Sportiva Italiana, 
que venía de derrotar a Las Ánimas 
y Español de Osorno. Se topaban 
por primera vez esta temporada y 
había que tener cuidado, pero los 

Tres triunfos en casa y 7 en línea 
para esta UdeC que no tiene freno

Equipo de Santi 
Gómez cerró gran 
fin de semana 
superando con 
claridad a la UC y 
Sportiva Italiana, 
con Maxwell otra 
vez destapándose 
en el goleo. Ahora 
quieren cerrar en 
primer puesto.

telón a esta etapa de todos contra 
todos desplazándose a casa de Uni-
versidad Católica y Sportiva Italia-
na. Los mismos, pero afuera.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Margarita y la hazaña en Berlín: entre 
las 3 mejores de la historia en los 21K

Ya había tenido la experiencia 
de correr en Alemania, incluso la 
maratón completa, pero esta vez se 
preparó pensando en objetivos ma-
yores y vaya que lo consiguió. La 
destacada atleta Margarita Masías, 
que estudió Educación Física en la 
UdeC, fue hasta Berlín y consiguió 
marca histórica poniéndose en el 
podio de las mejores chilenas en 

distancia de 21 kilómetros.  
No solo logró su mejor marca 

personal en media maratón, con 
registro de 1 hora, 14 minutos y 16 
segundos, sino que también llegó 
segunda de su categoría y número 
30 de la general, entre más de 20 mil 
competidoras. Y como si fuera 
poco, su crono significa la tercera 
mejor marca en la historia del me-

dio maratón femenino de Chile.  
En sus redes sociales comentó 

que “por fin conseguí correr a 
3.30/km y no digamos que parejo, 
ya que con el frío del comienzo ha-
bía que ser paciente y en los kilóme-
tros que tocó ráfagas de viento los 
chicos con los que iba no querían 
salir, así que tocaba salir a buscar 
ritmo a esta chilenita”.

FOTO: INSTAGRAM MARGARITA_MASIAS

Fue la mejor mano en 
ambas victorias: 18 
puntos ante la UC y 30 
contra Sportiva. 
Stephen Maxwell, pivot

“No pudimos frenar a 
Wallace, pero anulamos 
a otros jugadores que 
son importantes”. 
Santi Gómez, técnico

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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pero fuimos llevando el ritmo del 
partido. Quizás por momentos no 
pudimos defender a (Debante) Wa-
llace, que es un killer, y nos compli-
có, sostuvo siempre el goleo. Igual 
anulamos a otros jugadores impor-
tantes y sacamos así una buena ven-

taja. Ahora vienen 3 revanchas di-
fíciles y la idea es terminar prime-
ros la fase regular”. 

El jueves habrá partidazo en Quil-
pué, con la UdeC visitando Leones, 
su más enconado adversario, y el fin 
de semana los penquistas bajarán el 

universitarios ganaron por un inob-
jetable 95-70. 

El estratega auricielo comentó 
que “era un desafío grande jugar 
contra un equipo al que no había-
mos enfrentado y que es un poco 
distinto al resto desde su conforma-
ción, partiendo porque tiene un par 
de extranjeros perimetrales y eso ya 
lo vuelve diferente. Es un equipo 
muy ofensivo, con un perímetro 
muy picante y jugadores grandes 
que saben hacer bien su rol”. 

De a poco, el local -jugó las 3 ve-
ces en la Casa del Deporte- fue to-
mando forma, con Maxwell y Talley 
Jr. combinándose para 48 puntos. 
Carrasco, Rubio y Silva aportaron 
11 cada uno. 

 Gómez señaló que “no era fácil, 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EMPRESA ARAYA HERMANOS, requiere contratar mecánico en maquinaria 
pesada - movimiento de tierra, en la ciudad de Copiapó. Debe contar con 5 años 
de experiencia. Enviar antecedentes al correo secretaria@arayahermanos.cl 
 
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa de cuidado personal, C-
163-2024, por resolución de 18 de febrero del año 2025, se cita a audiencia a los 
parientes de la niña FLORENCIA ISIDORA PAILAHUEQUE MEDINA, cédula nacional 
de identidad 23863836-4, de actuales 13 años de edad, a efectuarse el día 24 de 
abril del año 2025 a las 09:00 horas, la cual se llevará a efecto en dependencias del 
tribunal ubicado en calle Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de Fe.

TRES PARTIDOS SIN DERROTAS PARA EL “LEÓN”

Deportes Concepción volvió a su-
mar contra un equipo de Primera, 
es sublíder de su grupo de Copa 
Chile con 2 juegos menos y en la B 
ya logró su primer triunfo. Por jue-
go y resultados, el “León” va levan-
tando cabeza y en el 0-0 contra Au-
dax Italiano al fin logró entregar su 
arco en cero.  

El volante Fabián Núñez comen-
tó que “hay muchas cosas que expli-
can por qué no arrancamos bien el 
año, que fue extraño, donde no sa-
bíamos cuándo íbamos a jugar, no 
tuvimos partidos oficiales de prepa-
ración. Partimos con Temuco de 
buena manera, pero no fue un buen 
inicio y estos 3 partidos sumando te 
ayudan para lo que viene”. 

El “Zombie” resaltó que “es posi-
tivo que un equipo de Primera, prác-
ticamente con once titular, no nos 
marque y también tuvimos oportu-
nidades para convertir. Dejar el arco 
en cero es importante. Nico Araya 
no había jugado y no recibió goles. 
Todo suma, hay una competencia 
interna fuerte y un grupo muy lin-
do. Ahora nos toca contra el punte-
ro (domingo ante Copiapó), pero 
hemos encarado estos juegos con 
carácter, revirtiendo marcadores y 
sirve mucho otra vez no perder”. 

El experimentado extremo agre-
gó que “es lindo jugar ahora contra 
el puntero, estuve algunas tempora-
das ahí y ahora será en Concepción 
con nuestra gente y tengo seguridad 
que eso se hace sentir. Sería impor-
tante afianzarse con 7 puntos”. 

Ha levantado su nivel. ¿Le falta el 
gol? Núñez advirtió que “lo prime-
ro es ganar. Ahora, yo no soy 9, pero 
siempre es importante un golcito. 
No he tenido esa pizca de suerte y 
uno siempre quiere anotar, pero es 
un trabajo grupal. Quizás Larrivey 
o Escobar viven más del gol, pero 
uno siempre lo anda buscando. 
Igual sin desesperarse, porque ya 
soy un jugador grande y sé que 
cuando llegue van a salir todos”. 

 
La voz del “Toño” 
Luis Antonio Lecaros dirigió por 

segunda vez ante la suspensión que 
arrastra Manuel Suárez y apuntó 
que “fue un partido que estudia-
mos bien y Audax es un equipo que, 
a diferencia de Palestino, es de tran-
siciones más rápidas, buscando mu-
cho a los extremos. Encontramos 
una solidez defensiva, donde nun-
ca nos vimos sobrepasados. En ese 
juego posicional fuimos muy supe-
riores, ellos jugaron más en su línea 
defensiva con pases laterales que 
no hacían daño. Quisimos encon-
trar esa superioridad arriba, pero no 
tuvimos posibilidad de finiquitar”. 

El “Toño” señaló que “estamos tra-
tando de encontrar un funciona-
miento defensivo y logramos el cero 
contra un equipo de Primera Divi-

Lilas destacan primer arco 
en cero y van por el puntero

Sobre los Sub 21 utilizados, ana-
lizó que “L’Hullier hizo un partido 
bastante aceptable, fue sólido en lo 
defensivo y quizás pudo aportar 
más en la fase ofensiva, pero no des-
bordaron su banda. Ofensivamen-
te tiene que mejorar algunos aspec-
tos. Mancilla es un jugador joven 
que debe aprovechar estos momen-
tos, lo hizo bastante bien, aguantó 
el balón y generó una oportunidad. 
Los dos cumplieron bien”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

“Zombie” Núñez y el ayudante técnico Luis Lecaros hablaron del 0-0 con Audax,      
la competencia entre Muñoz y Araya en el arco y el próximo duelo contra Copiapó.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

sión. Fuimos ordenados y los obliga-
mos a caer en el balón largo. Estos 
partidos te permiten ver variantes 
y la dupla de centrales (Carrasco-
Cornejo) se vio bastante bien, aun-
que ahí tenemos muchos jugadores 
que pueden estar”. 

Sobre Muñoz o Araya en el arco, 
sentenció que “Joaquín es el uno y 
los partidos de Copa Chile nos sir-
ven para ir visualizando otros juga-
dores. El próximo partido de Copa 
será a mediados de semana y eso 
significará ver más variantes, por-
que lo principal es el ascenso”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Constanza

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/19 9/23
LOS ÁNGELES

10/27
SANTIAGO

10/25                    
CHILLÁN9/26

RANCAGUA

8/28
TALCA

9/26
ANGOL

8/21
TEMUCO

5/17
P. MONTT

10/18
MIÉRCOLES

12/16
JUEVES

8/17
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Andalué 
• Fresia 38

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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Residencias de protección  
bajo cuestionamiento por 
muerte de adolescente

HECHO OCURRIÓ EN EL PARQUE ECUADOR

El asesinato de un adoles-
cente de 16 años en el Par-
que Ecuador, ocurrido la no-
che del miércoles, ha rea-
bierto el debate sobre el 
funcionamiento del sistema 
de protección a la niñez en el 
país. El joven, oriundo de 
Mulchén, se encontraba 
bajo custodia del Servicio 
Nacional de Protección Es-
pecializada a la Niñez y Ado-
lescencia y había salido, jun-
to a un grupo de jóvenes, sin 
autorización de la residencia 
Castellón ubicada en Con-
cepción.  

De acuerdo con informa-
ción preliminar, el grupo ha-
bría intentado cometer un 
robo con intimidación. En 
medio del enfrentamiento, y 
por causas que aún se inves-
tigan, el joven recibió una pu-
ñalada en el tórax que le cau-
só la muerte en el lugar. El 
presunto autor del homici-
dio habría alegado legítima 
defensa. El Ministerio Públi-
co aun se encuentra investi-
gando los hechos. 

Desde el Servicio de Pro-
tección explicaron que “las 
residencias familiares no son 
centros de reclusión” y que, 
en el caso de las salidas no au-
torizadas, “se activa un proto-
colo que considera búsqueda 
inmediata y, si han pasado 
más de dos horas, se inter-
pone una denuncia por pre-
sunta desgracia en Carabi-
neros”. 

Consultados sobre cuán-
do y en qué circunstancias se 
produjo la salida del joven, 
respondieron que “esa infor-
mación es reservada porque 
forma parte de la investiga-
ción en curso”. 

“El sistema no está funcio-
nando” 

El hecho ha generado fuer-
tes críticas desde diversos 
sectores. La diputada Marle-
ne Pérez, presidenta de la Co-
misión de Desarrollo Social 
de la Cámara, sostuvo que lo 
ocurrido “refleja crudamen-
te el abandono estatal”. Y 
agregó: “Se supone que de-
bía estar protegido y terminó 
muerto y otro joven grave-
mente herido. Es una trage-
dia que se pudo evitar”. 

La parlamentaria denun-
ció una serie de fallas es-
tructurales en el sistema, 
incluyendo sobrecupo en 
residencias, niños en lista 
de espera y falta de trazabi-
lidad de los casos. “Hoy te-
nemos más de un 47% de 
residencias con sobrecupo, 

Críticas desde el mundo político y académico apuntan a una crisis 
estructural del sistema, que no logra resguardar a niños, niñas y 
adolescentes en situación de riesgo.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

externas, fortalecer la articu-
lación institucional y dotar 
de mayores atribuciones a or-
ganismos garantes como la 
Defensoría de la Niñez. 

 
Mirada desde  
la academia 

Pamela Vaccari Jiménez, 
doctora en Psicología Social 
y académica de la Universi-
dad de Concepción, analizó 
el caso desde una perspecti-
va más profunda: “Estos ni-
ños y niñas ya vienen remata-
dos desde el nacimiento. La 

sociedad ya hizo su veredic-
to”, dijo. 

Para Vaccari, el problema 
excede a las residencias. “Tie-
ne que haber un cambio cul-
tural, un cambio en el relato 
institucional y en el trata-
miento mediático. Si fuéra-
mos un estado garante de de-
rechos, estos niños estarían 
más protegidos. Pero eso re-
quiere voluntad y acción des-
de todos los niveles”. 

La experta también hizo 
un llamado a repensar el en-
foque actual: “Las residen-

cias cronifican la vulnera-
ción. Es clave avanzar hacia 
familias de acogida y vínculos 
afectivos reales. Los niños 
que inician una vida delicti-
va generalmente no han teni-
do relaciones de apego ni no-
ción de ciudadanía. El cam-
bio debe ir desde lo macro a 
lo micro”, señaló. 

 
Un sistema en revisión 

Mientras la investigación 
judicial sigue su curso, el caso 
del adolescente fallecido 
vuelve a exponer los límites y 
desafíos del sistema de pro-
tección infantil en Chile. Des-
de Mejor Niñez aseguraron 
que “existe una constante so-
cialización de los protocolos” 
y monitoreo regional en coor-
dinación con las policías. 

Sin embargo, la muerte 
del joven no solo enluta a la 
institución, sino que tam-
bién interpela a una socie-
dad que, según la académi-
ca Bacari, “ha dejado de mi-
rar a estos niños como 
sujetos de derecho”. Por aho-
ra, el foco está puesto en es-
clarecer las circunstancias 
del hecho y determinar 
eventuales responsabilida-
des institucionales.

Matías Molina Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

más de 40 cerradas en los úl-
timos dos años y 188 niños 
esperando un cupo para ser 
protegidos. Esta es la reali-
dad que tenemos que cam-
biar”, recalcó. 

Pérez adelantó que este 
miércoles comenzará la dis-
cusión del proyecto de Ley de 
Armonización del Sistema de 
Protección Integral de la Ni-
ñez, el cual, aseguró, “debe 
corregir las fallas heredadas 
del ex Sename”. Entre las pro-
puestas, insistió en la necesi-
dad de establecer auditorías 
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